

Title	エネルギー資源と日本外交：化石燃料政策の変容を通して
Sub Title	Energy resources and Japanese diplomacy : through the transformation of fossil fuel policy
Author	池上, 萬奈(Ikegami, Mana)
Publisher	慶應義塾大学法学研究会
Publication year	2021
Jtitle	法學研究：法律・政治・社会 (Journal of law, politics, and sociology). Vol.94, No.2 (2021. 2) ,p.317- 342
JaLC DOI	
Abstract	
Notes	添谷芳秀教授退職記念号
Genre	Journal Article
URL	https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AN00224504-20210228-0317

慶應義塾大学学術情報リポジトリ(KOARA)に掲載されているコンテンツの著作権は、それぞれの著作者、学会または出版社/発行者に帰属し、その権利は著作権法によって保護されています。引用にあたっては、著作権法を遵守してご利用ください。

The copyrights of content available on the Keio Associated Repository of Academic resources (KOARA) belong to the respective authors, academic societies, or publishers/issuers, and these rights are protected by the Japanese Copyright Act. When quoting the content, please follow the Japanese copyright act.

エネルギー資源と日本外交

—化石燃料政策の変容を通して—

はじめに

二 戦後日本の石油政策

1 國際石油資本依存の体制

2 國際石油資本軽減の試み

3 中東問題と石油政策

三 第一次石油危機

1 新中東政策発表に至る経緯

2 二国間外交の推進

3 多国間協調外交の推進

四 化石燃料抑制の資源政策

1 京都議定書

五 おわりに

池

上

萬

奈

一 はじめに

エネルギー資源に乏しい日本が、その安定供給確保のための外交政策を重要視し、「資源保有国との二国間外交」並びに「国際石油市場安定のための多国間協調外交」を積極的に行うようになったのは、一九七三年秋に始まつた第一次石油危機を経験したことからであつた。そして二二世紀に入ると、日本の資源外交のプライオリティは、「安定供給の確保」「国際機関との連携強化、国際協調・協力の推進」に加え、気候変動の問題と連動する形で「エネルギー効率改善を通じた需要の抑制」という項目が加わつた。⁽¹⁾ これは資源の安定供給確保を第一命題としながらも、資源の使い方、つまり地球規模の課題である気候変動問題・温室効果ガス排出削減の観点からの対応をも日本外交に求められてきている証左である。⁽²⁾

本稿は、エネルギー資源である石油を主とした化石燃料政策に対する日本外交が、対米協調や国際協調とのバランスをどのようにとつて国際社会の変化に対応してきたかを考察する。

二 戦後日本の石油政策

1 国際石油資本依存の体制

一九七三年秋に起きた第一次石油危機で日本社会が混乱状態に陥るまで、日本はどのような石油政策をとつていたのであらうか。それは、占領初期の米国の対日政策から始まつていた。日本の非軍事化を目的とした占領政策により、日本の石油会社は太平洋岸での製油所の操業停止を命じられ、原油精製の許可が出たのは日本海沿岸の製油所のみであつた。そして連合軍総司令部（GHQ）の参謀第四部の下に、米国系石油会社五社からなる石

油顧問団（PAG）が編成された。このPAGは、米軍の燃料補給を補佐する傍ら、日本の石油産業に対する事実上の決定権を握ることになった。

やがて米ソ両国を中心とする東西冷戦が激化すると、米国は日本の非軍事化を基調とした占領政策を転換し、日本を反共の砦とするために日本経済の復興・強化を決定した。それに伴い一九四九年七月、GHQは、日本の石油会社に太平洋岸の製油所の操業と原油輸入を許可する覚書を発表した。これにより日本の石油会社各社は本格的な操業再開の許可を得たのだが、実際に操業を始めるには、それまで保有していた株式を処分して国際石油資本の傘下に入らなければならなかつた。それは国際石油資本による原油や製品の独占価格制度を受け入れることを意味しており、「外資提携は精製工場の再開を早める為の有力な残された道」⁽⁴⁾だつたのである。

こうした米国の占領政策と一体となつた国際石油資本による日本の石油産業支配体制は、日本が独立した後も基本的に継続した。吉田茂首相が選択した自国の安全を米国に託し、自国の兵力を最小限に留めた軽武装路線によつて経済復興を遂行する、いわゆる吉田路線に沿つて日本経済は成長していった。この経済成長に必要な大量で廉価な石油は、国際石油資本を経由して安定的に日本に供給された。したがつて、日本には石油の安定的な供給確保のために産油国である中東諸国との緊密な外交関係を構築する重要性は存在せず、そのための明確な政策もなかつた。

2 國際石油資本軽減の試み

一九六〇年の安保闘争後、岸信介首相に代わつて組閣した池田勇人首相は軽武装を経済成長の土台とした所得倍増論を唱え、日本は著しい経済成長を遂げた。そして、一九六二年一〇月に原油輸入自由化が始まることになつた。自由化になると原油の輸入調整が不可能になるため、日本政府は自由化に先駆け同年七月石油業法を制

定し、民族系石油企業の育成を図ろうと試みた。さらに一九六七年、政府は石油開発公団を設立し、日本資本によって海外における原油開発を進める政策を導入した。しかし、こうした政策は期待したほどの成果をもたらさず、占領期から続く国際石油資本による日本の石油産業支配体制が揺らぐことはなかつた。

だが、一九七〇年代に入ると状況は変化した。中東産油国が国際石油資本による石油支配に抵抗し資源主権を求める動きを活発化させた、いわゆる資源ナショナリズムの台頭である。それに伴い日本国内では、国際石油資本への依存度を徐々に軽減し、産油国との直接取引を増やす動きが次第に大きくなつていつた。

一九七一年、田中角栄通産相の指示の下、通商産業省は、日本の資源問題解決の総合対策として『資源問題の展望一九七一』を作成した。この白書に依拠すれば、大量石油消費国である米国は自国のエネルギー資源埋蔵量が膨大であるにも拘らず中東からの石油輸入を増加させる。そうなると中東への石油依存率の高い日本や欧州諸国との間で石油確保を巡る競合が生じることになる。また国際石油資本が自国の需要を優先させた場合、日本のように国際石油資本を自国に持たない石油消費国は石油の安定的な供給確保が困難になる。このように資源ナショナリズム、石油供給不足、大資本による寡占的供給体制等の要因によつて、一九七〇年代における日本を取り巻く資源事情は、量、価格、質の各方面において不安定化する可能性が高まる。このような予測を踏まえ、田中は、石油を必要な時に必要な量を正当な価格で入手できる自主性のある資源入手方法をいかにして作り上げるかを、喫緊の課題として提示したのであつた。⁽⁵⁾

一九七三年四月、田中角栄内閣の一員である中曾根康弘通産相は、日本初のエネルギー白書作成の意向を明らかにし、資源問題について従来の政策の見直しを求め、中東産油国との関係強化を強く唱えた。そして四月二八日から現役閣僚として初めて中東地域（テヘラン、クウェート、リヤド、アブダビ）を訪問し、相互補完的な経済関係の樹立を目指した。その結果、イランとの貿易協定二年間延長やサウジアラビアとの経済技術協定締結の合

意を成立させた。

その当時、日本は一次エネルギー供給の七七・四%を石油が占め、その九九%以上が輸入石油、その中で中東依存度は七七・五%という状況であった。⁽⁶⁾ そして、石油輸入量の約六〇%は国際石油資本を通して購入していた。⁽⁷⁾ 国際石油市場における産油国の発言力増大、国際石油情勢の動向を考えれば、国際石油資本依存をもつと軽減する必要があり、輸入先の分散、輸入ルートの多様化を促進しなければならなかつた。特にイランやサウジアラビア等、日本が大量の原油を輸入している国との直接取引の推進は、一層必要とされた。

外務省では一九七二年秋に省令で、経済局内に資源エネルギー問題に関する国際資源室ができた。そこでは、田中内閣が進める資源外交に対応するため、日本の石油需給問題やソ連・中国の石油開発の見通しが検討された。

3 中東問題と石油政策

しかし、日本国内を概観してみれば、中東の政治問題と石油政策を関連づけて検討することへの関心は薄かつた。新聞に記載される石油問題は、石油価格が一バレル当たり三ドル台になりつつあるといった程度であった。一九七三年七月に通産省の鉱山石炭局と公益事業局が統合して設置された資源エネルギー庁の山形栄治初代長官の初仕事は、電力料金改定認可の問題に結論を出すことであり、緊迫する中東情勢が日本のエネルギー資源にどのように影響するかという問題を取り扱うことはなかつた。

そのような状況下、資源エネルギー庁豊永惠哉国際資源課長は、一九七三年七月末に行われた経済協力開発機構（OECD）の第一回「石油危機が起こった時の緊急スキーム」の作業部会にオブザーバーとして出席した。⁽⁸⁾ 「主要国の危機感の強さに本当にびっくりした」⁽⁹⁾ 豊永は、「OECDの緊急スキームに日本も参加して石油危機に対する準備が必要である」と報告書に書いた。豊永の報告書は、通産省の基本姿勢として採用された。⁽¹⁰⁾ しかし、

一〇月初旬に出来上がる予定であったO E C D 緊急スキーム原案は完成することなく、第四次中東戦争が始まつてしまい、通産省の方針で豊永が参加することになつて、いた作業部会は、延期を余儀なくされた。⁽¹¹⁾

外務省国際資源室でも、中東問題に絡めた石油政策は含まれていなかつた。一九七三年七月、中東地域駐在大使による在外公館会議では、当分の間は圧倒的なイスラエルの軍事力を前に中東戦争が起ころる可能性は少ないと結論に達していた。⁽¹²⁾しかし、同年一〇月外務省国際資源室が資源課に組み替えられた矢先、戦争が勃発した。そこで、中近東アフリカ局中近東課と経済局資源課を事務局とする国際資源委員会が発足し、資源確保や対アラブ外交が検討されることになった。

財界では、中東情勢の不安から危機意識が高まつた一九七三年夏頃、財界調査団を派遣し国際石油資本の情勢判断を探ることにした。⁽¹³⁾中山素平、松根宗一、今里広記、土光敏夫に、島田喜仁前石油開発公団総裁と両角良彦前通産事務次官を加えて構成された調査団は、ブリティッシュ・ペトロリアム、シェル、フランス石油各社を訪れ、情報判断を探つた。しかし、具体的な政策を考える時間はなかつた。

田中首相一行が資源供給のルート拡大を求め、フランス、イギリス、西ドイツの訪問を行い、その足でソ連に向かう一九七三年一〇月六日、第四次中東戦争が勃発した。

三 第一次石油危機

1 新中東政策発表に至る経緯

第四次中東戦争が始まると、アラブ諸国は、国連安保理決議二四二号（一九六七年の第三次中東戦争によつて占領した地域からイスラエルに撤退するよう勧告した決議）がいまだ履行されていないことを不服とし、イスラエルを

支持する国に圧力をかけることにした。一九七三年一〇月一六日、石油輸出国機構（OPEC）のペルシャ湾岸六カ国が原油公示価格を七〇%引き上げると発表し、翌一七日、アラブ石油輸出国機構（OAPPEC）が石油生産を前月九月の量を基準として毎月五%ずつ削減していくことを決定した。二〇日、アラブ産油国は、米国及びイスラエル支持国に対して石油供給の停止を決定した。アラブ諸国を支持し協力する国は友好国として石油供給削減の対象から外れるのだが、日本が友好国となる可能性は明らかではなかつた。二一日、クウェートタイムス紙が「アラブ・イスラエル戦争に関して、態度を明らかにしていないのはアジア・アフリカ諸国の中で日本だけである」と日本を非難する記事を載せた。一九七一年秋の国連総会で「パレスチナ人の自決権を認める決議」に英国やフランスが棄権する中、日本が賛成票を投じたことは評価されず、新たにアラブ支持を表明しなければ友好国になれないことを、日本は認識した。

外務省では効果的な打開策を模索し、一〇月二五日、初めてアラブの名を入れ、「アラブ諸国が自分の領土を回復したいという願望は十分理解できる。アラブの経済発展のために協力する」という内容の口上書を、法眼晋作外務事務次官がデジヤーニ在京アラブ外交団団長に手渡した。しかし、アラブ側の反応は依然としてなかつた。OAPPECは生産制限一〇%、さらにサウジアラビアは二〇%と制裁措置が厳しくなつていく中、翌二六日、OPEC緊急石油委員会筋の非公式情報により、イスラエルと国交がないスペインやアラブ諸国に軍事援助をしている英國やフランス等は友好国としてみなされる一方、日本は非友好国とされていることが判明した。スエズ動乱で石油危機の影響を受けた欧州各国は既に具体的な危機対策を持つていたが、危機対策を講じていなかつた日本では、中曾根通産相の「紙節約運動」呼びかけの効果もなく、大丸ピーコック千里中央店の新聞チラシに出ていたトイレットペーパーの広告から始まつた買占めパニックが、爆発的に全国に広がつていつた。

一月四日から五日にかけて、OAPPECは一月の生産を前々月九月のレベルを基準として二五%削減、そ

の後毎月五%ずつ削減率を積み上げていく方針を打ち立て、アラブに積極的な支持をしない国を非友好国とみなし、この方針を適用すると警告した。欧州はすばやい反応を示し、一月六日、EC九カ国の名で「イスラエル軍は国連停戦ラインまで撤退すべき」とイスラエルを名指しで非難した。同日、日本が発表した二階堂進官房長官談話は「中東地域に影響が大きい米ソ両国が、公正、急速な解決のためあらゆる努力をするように要請する」との文面が付加されただけの内容であり、イスラエルを名指しで非難することはなかつた。アラブ諸国の要求に従つてイスラエルを非難すれば米国との関係に影響し、アラブを積極的に支持しなければ石油供給の安全が保障されなくなる。日本は、前例のないジレンマに直面することになった。

一月十四日、来日したキッシンジャー米国務長官は、西側諸国が結束してアラブの戦略に立ち向かうこと、かつ、日本がアラブの要求に屈しないよう説得を試みた。キッシンジャーは強い態度で、大平正芳外相、愛知揆一藏相、田中首相、中曾根通産相と個別に会談に臨んだが、この四閣僚はキッシンジャーの要求を聞き入れず、その要求には従えない状況を理解して欲しいという態度を貫いた。⁽¹⁵⁾キッシンジャーは、これらの会談を通じて「日本の指導者は、米国の中東政策にやむをえず協力できないと考え始め、エネルギー危機に対して対策を講じることが国民の要請であると信じていた。しかし、米国の中東政策に対する見解を明言したり非難したりする空氣もなかつた。そして、日本がいずれ意思表明をしても、米国の方針に対する重荷とはならないし、欧州同盟のようにより要求をぶつけてくるわけでもない。自国にとつての緊急時を追求するだけのことである」と感じ、日本の位置がされた立場を理解したと述懐している。⁽¹⁶⁾

遂に一月二三日、二階堂官房長官が中東紛争に関する政府の新しい見解を発表した。「わが国政府はイスラエルによるアラブ領土の占領継続を遺憾とし、イスラエルがこれらの諸原則に従うことを要望する。わが国政府としては、引続き中東情勢を重大な関心を持つて見守ると共に今後の諸情勢の推移のいかんによつては、イスラ

エルに対する政策を再検討せざるを得ないであろう」（傍点は筆者）という文面を盛り込んだ声明文であった。イスラエルに対する政策という表現を使うことで、イスラエルを直接名指しで非難することを拒む米国の要求をかわしたのである。

アラブ社会では、声明の中の「再検討」という表現が高く評価され、日本がイスラエルを非難しアラブ支持が明確に表現されたものとして受け止められた。「経済大国の日本が再検討するという言葉で宣言したことは、アラブの立場を全世界に理解させる有利な一步となつた」とヤマニ・サウジアラビア石油相は述懐している。¹⁷⁾

2 二国間外交の推進

新しい政府見解発表後の一月二八日、リヤド・アラブ連盟事務総長は、一二月向けの5%供給削減から日本を免除することを発表した。日本政府は、これは新しいアラブ政策が好転している証拠と捉え、さらに閣僚級の特使を派遣し、アラブ諸国の首脳と会って、経済・技術援助の提供を申し出ることにした。

二月六日、大河原良雄アメリカ局長はシュースミス駐米公使を外務省に招き、三木武夫特使派遣に関する日本政府の方針を説明した。¹⁸⁾ 同日、米国務省は、日本の経済的窮状に同情の念をもつて理解を示す必要性を認め、駐日米国大使館を通じて、日本政府に中東政策の日米間の違いが日米関係に影響を及ぼさないことを伝えた。¹⁹⁾ このことは、日本が三木特使派遣や経済援助を通して中東との関係強化を図ることが、日米関係に軋轢を生じさせない政策であることを示すものとなつた。

一二月一〇日、三木副総理は中東諸国への支援を保証する田中首相の親書を携え、中東八カ国（アラブ首長国連邦のアブダビ、サウジアラビア、エジプト、クウェート、カタール、シリア、イラン、イラク）訪問の旅へと出発した。この三木特使の中東訪問は油乞いと揶揄されることもあつたが、日本が中東問題を理解し、何らかの形で中

東和平に役立ちたいと考えていることを中東諸国に伝え、日本と訪問国との経済技術協力を促進するためにどのような方法があるか意見を交換することに努めるものであった。双方の間の懸案として石油問題が存在していることはお互いに認識してはいたものの、三木は、決して石油供給の要請を前面に出して交渉することはなかつた。⁽²⁰⁾さらに三木は、アラブ諸国を納得させるために、口約束だけという前例を払拭し具体的な成果をあげなければならぬという重要な任務も担つていた。⁽²¹⁾

三木は、スエズ運河拡張計画第一期分に必要な資金約一億四千万ドル相当の円借款を提供する等、中東訪問国において経済・技術援助を供与するだけではなく、同時に中東問題におけるアラブの立場に理解を示し、日本が米国や国連等に対してもアラブの立場を積極的に説明することを約束した。⁽²²⁾遂に三木の訪問中の二月二十五日、クウェートで開催されたO A P E C の会議で、アラブ諸国は日本を友好国として認めることになつた。日本は、一九七三年九月を水準とした石油量を確保できることになつたのである。日本社会に混乱を起こした買占めパニック等の異常行動は、次第に沈静化していくことになる。

三木の訪問に続き翌一九七四年一月七日、中曾根通産相は産油国との交渉材料として円借款一五億ドル分を用意して、中東に向かつた。中曾根の訪問は、長期的な展望を前面に出した三木の中東訪問とは異なり、他の消費国との熾烈な競争の中で産油国との政府間直接取引の合意を目指すものであつた。出発前の一月五日、ペイイルーの石油情報誌『ミドルイースト・エコノミック・サーヴェイ』が「昨年九月に日本が輸入した量を下回らない石油を日本へ一月一日から供給することに決めたが、石油供給の増加が認められるかどうかは、日本の今後の対中東政策にかかる」と報じたように、日本は友好国と認定されたが、それは長期的な保証ではなかつた。⁽²³⁾長期保証を得るために、政府要人を派遣して中東諸国との信頼関係を深めなければならず、特に石油の政府間取引は契約期間が長期にわたり大量の取引となるため、産油国との信頼関係をさらに強化する必要があつた。し

かし、日本は、中東地域を訪問した初の現役閣僚が一九七三年四月の中曾根通産相であり、次が同年一二月の三木副総理、その間に政府要人は誰も中東を訪問していなかつた。一方、中東諸国との関係が歴史的に深かつた英國やフランスは、政府高官がたびたび中東地域を訪れていたし、英国外務省の幹部や幹部候補生の多くはアラブ諸国とりわけ湾岸諸国においてキャリア初期の訓練を受け、アラブ人脈を持つ幹部が多かつた。⁽²⁵⁾ 中曾根が中東訪問を行つ頃には、英國、フランスに続いて西ドイツも活発に政府間取引の合意に向けて閣僚級の要人が自ら産油国に足を運び、原油の直接取引と経済・技術協力に向けた交渉を行つてゐたのである。

そのような状況の中で、中曾根は、日本と産油国との間の政府間取引の合意に向けて動いた。イランとの交渉は合意に至らなかつたが、イラクのフセイン革命軍事評議会議長及びジャズライ工業相との交渉の結果、六件のプロジェクト——「化学肥料工場」「石油化学工場」「輸出用製油所」「LPGプラント」「セメント工場」「アルミ精錬工場」——に協力するための一〇億ドル相当の円借款をイラクに提供し、それと引き換えに一〇年間で原油九千万トンを日本に供給するという合意を達成させた。⁽²⁶⁾ これが日本初の政府間取引の合意であつた。

さらに一月一五日、日本と中東諸国との長期的友好関係を促進する特派大使として小坂善太郎元外相・前経済企画庁長官が、田中首相の各国元首宛の親書を携え中東八カ国の旅へと出発した。小坂特使が訪問した八カ国（モロッコ、アルジェリア、チュニジア、リビア、レバノン、ヨルダン、スーサン、北イエメン）は、三木特使が訪問した中東産油国とは対照的に大半が非産油国であつた。その訪問の意図は、アラブ一九カ国の強い共同意識に鑑み、石油問題に関する日本への間接的な協力を得ることであつた。⁽²⁷⁾

このようにして石油危機を経験した日本は、石油供給安定のために効果的と思われる一国間外交を推進していった。

3 多国間協調外交の推進

一九七四年一月九日、ニクソン大統領は主要石油消費国の首脳に対し、エネルギー問題に関する多国間会議への参加を要請した。翌一〇日、キッシンジャー国務長官とサイモン連邦エネルギー庁長官は、「相互依存関係の世界にあっては、エネルギー問題はいかなる国も独自で解決することはできない。それゆえ、産油国と消費国の協調関係が必要なことを前提として、まずは消費国による会議でその方向性を統一しよう」とする趣旨を記者会見で説明した。⁽²⁸⁾ 具体的には二月一一日のワシントン石油消費国会議の開催後、拡大消費国会議を経て三カ月以内に先進・後進消費国及び産油国が参加する会議を開催し、すべての国にとって適正な石油供給パターン、長期的に維持しうる価格レベルの検討を求める提案であった。この会議に招請される諸国はOECDのハイ・レベル石油委員会構成国であり、これらの国で世界の石油輸入量の七五～八〇%を占めていた。また、石油供給・価格の問題が重要な政治的問題であるため、各国は外相レベルの参加を要請された。この記者会見の質疑応答の場面で、日本の参加を疑問視する質問が發せられたが、キッシンジャーは、「他の招請国と同様に日本の参加が必要である」と返答した。⁽²⁹⁾

一月一一日、日本政府は閣議でワシントン石油消費国会議への参加を決定し、二階堂官房長官は、「この会合が産油国と消費国との間に調和ある関係を作り出す為の第一歩となることを期待する」⁽³⁰⁾ というアラブ側に配慮した談話を発表した。続く一四日、田中首相は米国の招請を受諾し、「産油国と石油消費国が共に事態の改善のために話し合う機は熟していることから、ワシントンにおける主要消費国間の会合が産油国と消費国との間の調和ある関係を作り出すための第一歩となることを期待する」旨の書簡をニクソン大統領宛に届けた。⁽³¹⁾ 日本政府は、産油国との対決的な色彩を帯びないようにすることを参加国に働きかける一方で、消費国全体としてアラブ産油国に対する交渉力を強化する見地から、基本的ラインについての消費国間のコンセンサスを作り上げること

を目指すことにした。⁽³²⁾この方針は、一月一六日の外務省の黒田瑞夫情報局長による表明、二一日の外務省経済局によってとりまとめられた「ワシントンで行われる石油消費国会議に臨むにあたつての日本の対処方針」でも示された。日本政府は、米国が提唱する多国間枠組みの構築に向けて協力する姿勢を示すと同時に、石油消費国会議での決定事項が産油国を刺激するようなものであつてはならないとする外交方針を表明したのである。一月二七日、OPECを代表してヤマニ・サウジアラビア石油相とアブデッサラーム・アルジェリア工業相が来日し、三閣僚（大平外相、福田赳氏蔵相、中曾根通産相）と会談を行つた。その席でヤマニは、ワシントン会議には出席するが産油国との対決は絶対に避けるとする日本側の姿勢に対して否定的な態度をとらず、OPEC側は石油問題解決のために石油消費国との交渉を要望している旨を伝えた。⁽³³⁾この会談は、石油の安定的な供給確保のためには産油国と消費国との調和ある関係が必要だと強調する日本政府の外交方針が妥当なものであることを、再確認させるものであった。

日本は、多国間協調外交の一環として二月一一日から始まるワシントン石油消費国会議に、大平外相・森山欽司科学技術庁長官をはじめとする代表团を形成して参加した。その会議の中で、日本は、産油国の敵対心を煽る恐れのある米国案を修正する等、産油国との軋轢を避ける政策を取り入れた国際的な枠組み構築に向けて積極的な外交を展開した。日米両国との間には、産油国に対する認識の違いがあつた。米国は、産油国と消費国が共に相互依存を認識して交渉する必要性を認めながらも、産油国が再び石油を政治的武器として用い消費国に対して脅威を及ぼすのではないかと懸念していた。⁽³⁴⁾他方日本は、消費国と産油国との対話路線を掲げ、米国の産油国との対決姿勢を緩和させると同時に、先進消費国間の協力を推進したのである。先進国間だけでなく産油国・消費国間の協調、そして、国際石油市場安定のための国際的な制度確立への協力体制、これらの政策を総合的に展開することが、資源小国日本の新たな資源政策であった。

一九七四年二月二五日、ワシントン石油消費国会議の継続機関であるエネルギー調整グループ（E C G）第一回会合が開かれ、以後八回の会合を経て一月一五日の国際エネルギー機関（I E A）設立までの約九カ月の間には、産油国と消費国との関係に変化が生じ緊張が緩和される時期があつた。米国は、この緊張緩和の時期に消費国間の協力体制を確立させようとした。しかし、日本は米国案に賛同せず留保の立場をとつた。産油国との対話路線を重要視する日本外交の方針は、多くの国の支持を得た。また、E C Gの中で、石油獲得競争の抑止や研究開発への投資等の期待に積極的に動いた日本への評価は、米国も認めるところであつた。⁽³⁵⁾ このように日本は産油国に配慮する方針を貫きながら、国際的枠組み構築を目指す多国間協調外交に取り組んだのである。この多国間協調の成果は、ワシントン石油消費国会議、続くE C Gを経て、I E A設立という形で結実した。
 その後I E A加入国は、各国必要量の石油備蓄を義務づけられ、協調体制を整え、緊急時にも対応できる制度を構築することになる。

四 化石燃料抑制の資源政策

1 京都議定書

一九七五年八月、「環境保護の分野における協力に関する日米間の協定」が署名され、並行してO E C D環境委員会において地球環境保全の取組みが協議された。しかし、これらはさほど注目されるものではなく、環境問題として地球温暖化に対する関心が世界的規模で深まる契機となつたのは、一九八八年、気候変動に関する政府間パネル（I P C C）が設立されたことによるものだつた。

地球温暖化の原因は温室効果ガスの増加なのか、それとも周期的な自然現象なのか、このような論争が繰り返

される中で、世界気象機関と国連環境計画によつて設立されたIPCCは、多くの研究者が信頼できると認めた地球温暖化に関する論文を集めて報告書を作成する機関である。つまり温暖化に関する科学の集大成といえるものである。⁽³⁶⁾ 一九九〇年、IPCCの第一次評価報告書が発表された。⁽³⁷⁾ この報告書を受けて、一九九一年七月のロンドン・サミットでは、翌年六月リオ・デ・ジャネイロで開催される「気候変動枠組条約（UNFCCC）」を支援する決意が示された。このような支援の下、一九九二年に採択された温暖化対策の条約「UNFCCC」は、「気候変動」と「人間の活動による地球温暖化」を関連づけることになった。つまり、気候変動問題が資源政策と密接な関係を持つことになったのである。日本で環境問題を人類共通の課題への対応として外交青書に記載されるようになつたのもこの頃である。しかし、UNFCCCは温室効果ガス削減が各国の自主性に任される内容だつたため、その効果は乏しく、世界経済が成長するに伴い温室効果ガスは増加していった。そこで、効果ある法的拘束力のある条約が必要とされた。

その結果、一九九五年ベルリンで第一回気候変動枠組条約締約国会議（COP1）が開催され、COP3までに先進国に数値化した削減目標を課すことになった。そして、一九九七年京都で開催されたCOP3で「京都議定書」が採択された。この議定書により、第一約束期間を二〇〇八年からの五年間とし、産業革命以来、化石燃料を大量に使って経済成長した先進国には温室効果ガス排出に対する大きな責任があるということから、先進国全体で一九九〇年の温室効果ガス排出量を基準に5%削減すること、各先進国に各自の削減目標を課すこと、そして、排出量取引制度を使って炭素の排出枠を売買できる炭素市場を導入すること等が決まつた。炭素排出枠の売買という新しい仕組みを取り入れたことにより、自国の経済活動に有利な条件を獲得するための各との外交交渉が活発化することになる。

日本は、COP3で一九九〇年を基準として温暖化ガス六種の排出量を第一約束期間中に6%削減することを

約束した。この数値に対して、日本の経済界から大きな反対の声が上がることはなかつた。米国では、COP3 が開催される前の七月に連邦上院は九五対〇の満場一致で、途上国が実質的に地球温暖化ガス排出量を削減しないことになる協定には反対する旨を表明した「バード・ヘーゲル決議」³⁸ を可決していた。COP3 の米国代表団は、COP3 で 7% 削減を受け入れたが、クリントン政権が京都議定書の批准を議会に求めるることはなかつた。二〇〇一年一月大統領に就任したジョージ・W・ブッシュは、同年三月二八日、先進国だけに削減義務が課されることには不公平であり、削減義務のない中国と比べるとアメリカ経済は不利になるとして京都議定書からの離脱を発表した。最低五五カ国の参加と先進国の温室効果ガス排出量が一九九〇年の五五% に達することが発効条件であったが、当時世界の排出量二〇% を占めていた米国が離脱することで、削減目標八% の欧州連合や六% の日本が批准しても発効条件を満たすことは難しかつた。しかし、欧州や日本は発効に向けて力を注いだ。日本では、京都議定書早期発効を目指し、東南アジアの開発途上国に京都メカニズムのためのワークショップを開催する等、世界の温暖化対策をリードする役目を担う外交を展開した。他方米国に対しては、二〇〇一年七月、川口順子環境大臣は小泉純一郎内閣の一員として気候変動に関する日米ハイ・レベル協議に出席し、米国に具体的なアイデアの提出を求め国際合意に向けた協力を試みた。³⁹ 二〇〇二年二月、小泉首相は、パリ協定には参加しないが米国との気候変動政策として途上国との協力をもつて取り組むというブッシュ大統領の提案を評価し、日米間の協力が話し合われた。⁴⁰

日本は、二〇〇二年六月に京都議定書の批准を行い、ロシアの批准により発効条件が満たされた翌年の二〇〇五年二月に京都議定書が発効されると、「地球温暖化対策の推進に関する法律」を制定した。そして閣議で「京都議定書目標達成計画」を決定し、国内の企業が排出量を算定し国へ報告しなければならない「排出量の算定・報告・公表制度」を導入した。

その頃国際社会では、資源エネルギーに対する国際的規範の形成や遵守が大きな課題となり、二〇〇五年のグレンイーグルスG8を経て、国際エネルギー機関（IEA）はエネルギー効率指標の策定作業を委託されることになった。第一次石油危機を契機に国際石油市場安定のために設立されたIEAに、気候変動・エネルギー効率のための役割も加わったのである。翌二〇〇六年、サンクトペテルブルグG8では「世界のエネルギー安全保障」が主要議題の一つとなり、国際社会が協力して効果的に対処するための「行動計画」として、需要の増大、石油価格等の課題に加え、環境保護及び気候変動への対処という項目ができあがつた。続く二〇〇七年四月、国連安全保障理事会の公開討論のテーマに初めて気候変動が取り上げられ、同年九月、首脳級で気候変動を集中的に議論する初の国連「気候変動に関するハイ・レベル会合」が開催される等、気候変動・エネルギー効率の問題が加速度的に国際社会で注目されるようになつた。

日本では、エネルギー効率向上の国際社会への伝播と気候変動を関連づける方針をエネルギー安全保障の中に取り入れ、その方針をアジア太平洋地域において展開していくことになつた。その成果は、二〇〇七年一月、安倍晋三首相が参加した第二回東アジア首脳会議（EAS）で採択された「東アジアのエネルギー安全保障に関するセブ宣言」で、各国が自主的な省エネ目標及び行動計画を策定することになり、さらに同年九月、第一五回アジア太平洋経済協力会議（APEC）における「気候変動、エネルギー安全保障及びクリーン開発に関するシドニーAPEC首脳宣言」の採択によって地域全体の省エネ目標へと繋げた。また一一月の第三回EAS「気候変動、エネルギー及び環境に関するシンガポール宣言」では、自主的な省エネ目標を二〇〇九年までに策定するに至つた。日米間でも、二〇〇九年一月、鳩山由紀夫首相は日米が二〇五〇年までに自らの排出量を八〇%削減することを目指す共同メッセージ発出についての意義を語り、COP15の成功への合意形成をオバマ大統領に求めた。⁽⁴¹⁾また、その時に合意した「日米クリーンエネルギー技術協力」に基づき、二〇一〇年一月、菅直人首相

とオバマ大統領の間で「日米クリーンエネルギー政策対話」や「エネルギー・スマートコミュニティ・イニシアティブ」を立ち上げることになった。⁴²⁾さらに、国内体制を整えようと党派を超えて温暖化に対する「基本法」を作成する審議にも入り、二〇五〇年八〇%削減の長期目標、排出量取引制度及び炭素税等、温暖化対策に有効だと思われる数々の提案が出された。だが、二〇一年三月一日の東日本大震災による原発事故を機に、基本法は成立することなく二〇一二年に廃案となってしまった。震災前には電気の三割を供給していた原子力発電が止まり化石燃料の使用が増えたため、日本の温暖化ガス排出量は増加した。それ以来、電源構成について再生可能エネルギーの推進をはじめとする、エネルギー資源と環境問題を一体とした国民的議論が沸き起ることになった。

そのような状況下、京都議定書で決められた削減実施期間の第一約束期間が終わる二〇一二年頃には、途上国の経済活動発展に伴い世界の温室効果ガス排出量は急増し、先進国だけが削減義務を負う京都議定書だけでは、温暖化の問題解決には繋がらないことが明らかになってきた。先進国も発展途上国もすべての国がお互いに公平感を持つて温室効果ガス削減に取り組んでいくことができるか、これが大きな課題として浮上してきたのである。このように気候変動問題として取り上げられる温室効果ガス削減に向けた政策は、化石燃料というエネルギー資源の使い方に関係する問題でもあり、資源外交に対するプライオリティ第三の項目「エネルギー効率改善を通じた需要の抑制」の一端を担う政策として取り組むべき課題となつた。

2 パリ協定

「すべての国の参加」と「法的拘束力」のある新しい国際的な取決めを求めて二〇一二年から始まつた国際交渉は、二〇一五年末パリで開催されたCOP21で、粘り強い調整役を担つたファビウス仏外相議長の下、二〇二〇年以降の温室効果ガス排出削減等のための新たな法的枠組み「パリ協定」を採択するに至つた。この協定は、

加盟国すべてが参加する初の公平な合意として画期的なものとなつた。二〇一六年九月、世界の温室効果ガス排出量第一位と第二位である中国と米国が同時に批准し、パリ協定の発効に向けた国際社会の機運が高まり、同年一月四日、パリ協定は発効した。日本は批准が遅れ、発効後の一月八日に締結国の一員となつた。

パリ協定では、世界の平均気温上昇を産業革命前に比べて二℃より低く抑え、できれば一・五℃までに抑える努力をする目標、すべての国による削減目標の五年ごとの提出・更新、各国の適応計画プロセスと行動の実施、先進国が引き続き資金提供をすると同時に、途上国も自主的に資金提供すること等が決まつた。日本は、その過程でCOP21首脳会合に出席した安倍首相が、二〇二〇年までに現状の一・三倍の約一・三兆円の途上国向け資金支援を発表した。また、パリ協定を受け、二〇一六年五月に「地球温暖化対策計画」を閣議決定し、二〇三〇年度において温室効果ガスの二〇一三年度比二六%減を目指すことになった。一方、二〇一七年二月、トランプ大統領と安倍首相の間で日米経済対話の設立に合意し、同年一一月、その枠組みの中で「日米戦略エネルギーパートナーシップ」を進めていくことを確認した。特にエネルギー分野の協力においては、地域の経済成長、エネルギー安全保障、気候変動対策という三要素が掲げられた。⁴³⁾また、「第三国におけるエネルギーインフラ日米協力支援にかかる協力覚書」を日下部聰資源エネルギー庁長官とハーディ米貿易開発庁代表代行の間で交わし、具体的な政策に取り組むことになった。

しかし、このような日米間の協力は、気候変動を憂う環境団体の目には好意的に映らなかつた。二〇一七年のCOP23開催中、世界の環境保護団体で組織する「気候行動ネットワーク」は、地球温暖化対策の前進を妨げる国を意味する「化石賞」に日本を選んだ。日本が単独で選ばれた理由は、トランプ大統領が来日した際、米国と協力して石炭火力発電所と原子力発電所の建設を世界に広げる合意をしたことによるものであつた。⁴⁴⁾二〇一九年のCOP25においても、石炭に固執する日本に批判が高まり、期間中に二回も「化石賞」を受賞した。一回目は、

梶山弘志経済産業大臣の「石炭火力発電など化石燃料の発電所は選択肢として残しておきたい」という発言が、COP25の交渉を後退させる言動とみなされたからである。⁽⁴⁵⁾ 二回目は、小泉進次郎環境大臣のスピーチには前向きな姿勢が感じられたものの、前進的な回答があつたわけではないという理由からであつた。⁽⁴⁶⁾

残念なことに、気候変動に関する基金への日本の多額の援助、例えば、開発途上国に温室効果ガス削減や気候変動への対処を支援するための「緑の気候基金」への初期拠出金が一五億ドルと一番の拠出国であるにも拘らず、⁽⁴⁷⁾ それに対する評価は少なく、日本は石炭国としてのイメージが強くつきまとつていて、石炭火力発電は優れた技術の高効率のものでも天然ガスの約二倍の二酸化炭素を排出するため、気候変動の最大要因の一つとされている。国連のグテーレス事務総長が二〇一九年九月の国連「気候行動サミット」で、二〇五〇年までに温室効果ガスゼロ・エミッション達成を唱え、石炭火力発電所の閉鎖を加速し、新設取消を訴えた。同年一月の国連環境計画報告書でも同様の問題が指摘されていたのである。また、COP25では、温室効果ガス削減目標を引き上げる案がまとまらず会期を二日間延長したが、細かいルール作成という目的を達成することはできなかつた。地球温暖化の問題に対処する国際会議において、これを地球規模の問題として捉え、各国が公平と感じる条件を探り交渉にあたる、いわゆる会議を牽引できる国に日本がなれるのか、あるいは、非難される立場に置かれるのか、そして、エネルギー資源の使い方における国際協力にどう取り組むか、これらは日本外交に与えられた課題である。

二〇二〇年は、パリ協定参加国がUNFCCC事務局に、温室効果ガス排出削減目標やそれを達成するための国別目標を見直し再提出する年である。⁽⁴⁸⁾ 二〇一八年にIPCCが出した「一・五℃特別報告書」で、各国が提出している二〇三〇年までの削減目標数値を合わせると、二一〇〇年には約三℃の気温上昇になると予測されるため、そのギャップを埋め目標を達成する努力数値を各國がどのように提示するかが明らかになる。日本では、二〇二〇年三月三〇日、内閣内に設置の地球温暖化対策推進本部が、国連に提出する内容を明らかにした。その

目標数値は、二〇三〇年までに二〇一三年度比二六%と現状維持のままであつた。世界第五位の排出大国である日本が目標を強化しないことは、国際社会で求められている脱炭素化に向けたリーダーシップとは真逆ではないかと、環境保全団体等は失望の念を表した。⁽⁴⁹⁾

日本の資源外交戦略は、今後の経済発展が顕著と見込まれる地域（インド、中国、ASEAN等）のエネルギー需要が増加することでエネルギー資源の争奪が危惧されることからも、エネルギー資源の安定供給確保が第一命題である。それに加え、温暖化に対する国際社会の協力が求められる時代にあって「脱炭素化へのシフト」も必須の課題である。その課題克服のために、経済界を動かす政策が効果的だとされ、気候変動への対応をビジネスチャンスと捉えられるよう、グリーンボンド発行⁽⁵⁰⁾、低炭素化・適応関連事業への投融资のための資金調達等の対策を促進する政策が加速している。

五 おわりに

日本は、第一次石油危機を契機として「資源・エネルギー安定供給の確保」のために、資源保有国との関係を深め、多角的ルートを開拓し、自主資源確保の政策を推進していくことになった。『エネルギー白書 二〇一九』によれば近年一次エネルギー供給源に石炭や天然ガスが増え、石油依存率は二〇一八年度三七・六%となつたが、原油中東依存率は八八・三%である。今後の課題は、油田やガス田開発への積極的投資により海外資源の権益獲得や国内における資源開発を進めていくことで、資源の安定的な供給を確保する政策に取り組み、かつ、原油輸入の約九割、天然ガス輸入の約二割を中東に依存している現状に鑑み、供給ルートの拡大及び中東産油国をはじめとする資源供給国との良好な関係を継続することが重要な政策とされている。これが日本の資源外交の第一の

柱である。

第二の柱である「国際機関との連携強化、国際協調・協力の推進」として、第一次石油危機を契機に国際石油市場安定のために設立された IEAへの貢献である。その加入国は各国必要量の石油備蓄を義務づけられ、協調体制を整え、緊急時にも対応できる制度を構築した。現在、IEAは、エネルギー安全保障の確保 (Energy Security)、経済成長 (Economic Development)、環境保護 (Environmental Awareness)、世界的なエンゲージメント (Engagement Worldwide) の「四つのE」を目標に掲げ、エネルギー政策全般をカバーする機関となっている。日本の分担金は米国に次ぎ第二位 (二〇一九年、一三・四五%) で、IEAを支える重要な国である。

そして第三の柱となる「エネルギー効率改善を通じた需要の抑制」に関して、温室効果ガス削減が国際社会の命題となっている昨今、脱炭素化を推進する政策が求められている。日本は、発展途上国への技術支援等を行っているものの、高効率の工場でも温室効果ガス排出量が天然ガスの二倍の数値を持つ石炭の使用削減について積極的な回答を出せずにいる。パリ協定締結後、温暖化対策に逆行する国として、環境団体から「化石賞」を授与されるという不名誉な出来事も起こった。

一九七三年の石油危機以来、日本では化石燃料に頼り過ぎない社会を作ろうと省エネ政策やエネルギー源分散を進めてきたが、二〇一一年の東日本大震災によりすべての原子力発電所が停止したこともあり、二〇一八年度には化石燃料への依存度は約八五・五%となつた。⁽⁵²⁾しかし、原子力発電については国民の合意を得るのは難しいのが現状である。経済界を取り込み、エネルギー効率の高い省エネ技術をさらに開発し、低炭素社会の中で豊かに暮らせる知見が求められている。同時に、二〇一九年一一月「パリ協定」からの離脱を国連に通告した米国との関係に配慮しながらも、日本が化石燃料抑制の国際的な取組みに協力し、地球温暖化の問題解決に向けた国際会議を牽引する存在感のある国になれるのか、あるいは、非難される立場に置かれるのかは、日本外交に与えら

れた課題の一つである。

(一〇一〇年一〇月二六日、菅義偉首相は、所信表明演説で「温室効果ガス排出二〇五〇年に実質ゼロ」「脱炭素社会の実現」「石炭火力発電の抜本的転換」を表明した。)

- (1) 外務省『外交青書 二〇〇九』参照。
- (2) 日本の温室効果ガス排出量結果（環境省）によれば、二〇一六年一三〇七（百万トン）のうち、エネルギー起源CO₂排出量は八六・三%。
- (3) メジャーズとも呼ばれ、石油の採掘・生産・輸送・精製・販売までを担う石油系巨大企業。
- (4) 通商産業省鉱山局石油課編『石油産業の現状』（石油通信社、一九六一年）八三頁。
- (5) 通商産業省鉱山局『資源問題の展望 一九七一』（通商産業調査会、一九七一年）一三三一頁。
- (6) 『今日の石油産業 二〇〇六』（石油連盟、二〇〇六年四月）二二一頁。
- (7) Data for 1972 based on BP, *Statistical Review of the World Oil Industry, 1972*.
- (8) 山形栄治「激動の日々」『証言 第一次石油危機 危機は到来するか?』（日本電気協会新聞部、一九九一年）八九頁。
- (9) 豊永惠哉「国際資源課長日記（上）」『通産ジャーナル』第九卷一号（通商産業調査会、一九七六年五月）五八一五九頁。
- (10) 筆者による豊永惠哉氏へのインタビュー（一〇〇七年一二月二一日）。
- (11) 同右。
- (12) NHK取材班「戦後五〇年その時日本は 五」（NHK出版、一九九六年）三一頁。
- (13) 両角良彦（元通産事務次官）「私の履歴書」『日本経済新聞』（一九九六年三月二四日）。
- (14) 『毎日新聞（夕刊）』（一九七三年一〇月一九日）参照、コピー用紙制限、古紙回収、過剰包装自粛等の国民的節

約運動。

- (15) Memorandum of Conversation, (字数の関係上、題省略), November 14, 1973, NSA, No.01826, 01828, 01829, 01830, 01831, November 15, 1973, NSA, No.01832, 01833 に依拠。
- (16) Henry A. Kissinger, *Years of Upheaval*, (Boston: Little Brown & Company, 1982), pp.744-745. 翻訳本『キッシャンジャー激動の時代』(小学館、一九八一年)。
- (17) N H K 取材班、前掲『戦後五〇年その時日本は 五』 11111頁。
- (18) 外務省情報公開文書中近東課発「アラブ諸国に対する特使派遣」(一九七〇年一月二二日)。
- (19) Telegram, To Embassy (Japan), "U.S. Policy Actions towards Japan on oil," December 6, 1973, Box2408, SNF, 1970-1973, RG 59, NA; Memorandum, From Hummel to the Secretary, "Japanese Middle East Policy," December 6, 1973, Box2408, SNF, 1970-1973, RG59, NA.
- (20) 大来佐武郎『中東石油国三万五千口の旅』『中央公論』(中央公論社、一九七四年三月号) 五五頁。
- (21) 大来佐武郎『経済外交に生きる』(東洋経済新報社、一九九一年) 一一一頁。
- (22) 外務省『わが外交の近況 一九七四(下)』「日本政府特使三木副総理のエジプト訪問に際しての共同声明」(一九七三年一二月一八日)。
- (23) 外務省情報公開文書中近東アフリカ局「三木特使中近東八カ国訪問」(一九七四年一月) に依拠。
- (24) 『朝日新聞』(一九七四年一月七日)。
- (25) 高安健将「政府内政策決定における英國首相の権力—石油危機に対するE・ヒースの対応を事例に」『早稲田政治経済学雑誌』三五七号(一九七四年)八四頁。
- (26) 『中東年誌』一九七四年』一九七頁。
- (27) 外務省情報公開文書中近東アフリカ局中近東課「小坂特使中近東諸国訪問報告書」(一九七四年一月)。
- (28) 外務省情報公開文書安川駿米大使発「キッシンジャー国務長官及びサイモン長官の記者会見(エネルギー問題)」(一九七四年一月一〇日)。
- (29) 同右。

- (30) 『朝日新聞（夕刊）』（一九七四年一月一一日）。
- (31) 外務省情報公開文書「田中総理発ニクソン大統領あてメッセージの要旨」（一九七四年一月一四日）。
- (32) 外務省情報公開文書「主要消費国ワシントン会議に臨むわが国の態度について」（一九七四年一月一一日）。
- (33) 外務省情報公開文書「近東課「アラビア・アルジェリア工業・エネルギー相及びヤマニ・サウディ・アラビア石油鉱物相」と大平外務大臣、福田大蔵大臣及び中曾根通産大臣との会談録」（一九七四年一月一八日）。
- (34) Briefing Paper, "Japan Energy Paper," February 6, 1974, Box 195, Briefing Books, 1958-1976, RG 59, NA.
- (35) Memorandum, from Habib to Widman, Abramowitz, Daniels, Linebaugh, Shackley, Helfrich, Smyser, Hullander, Hume, Fox, Malmgren, "NSSM-210, Review of Japan Policy for the President's Visit to Japan," September 26, 1974, NSA, No.01878; National Security Study Memorandum NSSM 210, To the Secretary of the Treasury, the Secretary of Defense, the Deputy Secretary of State, the Director, Arms Control and Disarmament Agency, the Director of Central Intelligence, the Chairman, Atomic Energy Commission, "Review of Japan Policy for the President's Visit to Japan," September 11, 1974, NSA, No.01872.
- (36) 小西雅子『地球温暖化は解決できるのか——パリ協定から未来へ』（岩波ジャーナル新書、一九〇一六年）一六頁。
- (37) 同右、一七頁参照。第一次評価書では温暖化が人間活動によるとする予測には多くの不確実性があつたが、一九〇一九〇四年の第五次評価書では、人間による影響が一九〇世紀半ば以降に観測された温暖化の最も有力な要因であつた可能性が極めて高い（九五%）。
- (38) バーレー民主党政院議員とヘーベル共和党政院議員が中心となつて提出した法案。
- (39) 外務省情報公開文書「柳井俊二大使発「気候変動（日米ハイレベル協議結果概要）」（一九〇一〇一九年七月一四日）。
- (40) 外務省情報公開文書「外務大臣発「日米首脳会談（括大会合）」（一九〇一〇一九年一月一八日）。
- (41) 外務省情報公開文書「外務大臣発「日米首脳会談（記録）」（一九〇一〇一九年一月一一日）。
- (42) 外務省情報公開文書「外務大臣発「日米首脳会談（記録）」（一九〇一〇一〇年一月一五日）。
- (43) 外務省情報公開文書「日米首脳会談（記録）」「日米首脳会談（記録）別電六：日米経済関係」（一九〇一七年一月一四日）。

『毎日新聞（夕刊）』（二〇一七年一月一〇日）。

小西雅子「COP25——若者の声に大人たちは応えたか？」『世界』（岩波書店、二〇二〇年二月号）二二頁。

同右、二二頁。

（44）米国は初期拠出金三〇億ドルであったが、離脱発表後拠出していないので実質一〇億ドル（二〇一九年五月現在）。

（45）新型コロナウイルスの影響で二〇二〇年のCOPは翌年に延期。

（46）WWF気候変動・エネルギーニュース「日本の国別目標強化なし 再提出に強く抗議」（二〇二〇年三月三〇日）。

（47）温暖化対策、環境プロジェクト等の資金を調達するために発行される債権。

（48）（49）（50）（51）（52）デロイトトーマツコンサルティング合同会社「平成二九年度地球温暖化問題等対策調査」（二〇一八年三月）三

頁。『エネルギー白書 二〇一九』に依拠。内訳は三七・六%石油、二五・一%石炭、二二・九%天然ガス。